
据广州南站地区管委会透露， 自 2016
年以来， 广州南站地区管委会就牵头开展
广州南站地区环境综合整治， 强化南站地
区包括交通乱象等问题整改， 探索出租车
场蓄车区搬迁等。 2018 年，管委会再次推进
广州南站地区社会乱象“百日攻坚”整治行
动。 然而，由于涉及部门众多，广州南站在
综合整治过程中，面临着较大的“协调难”
问题。

史飞介绍，目前广州南站由管委会负责
开展服务工作， 需要协调的市级部门就有
近十个， 其中市交通运输局牵头一体化管
理，市住建局负责建设项目管理，市发改委
负责整体产业规划， 市国规局负责城市与
交通规划， 市土地开发中心负责收储核心
地块，市财政局负责拨款，城投集团成立新
中轴公司建设公共配套， 广铁集团负责直
接运营……

“目前各条线几乎没有交叉，但南站管
理又是一个整体， 管理协调机制上存在问
题。 ”史飞说，早在此前，广州南站地区管委
会曾针对南站体制机制改革形成课题研

究， 希望市里成立更高层次的领导小组，建
立更加有力的协调机制。

各部门主张不一，就容易导致管理上存
在错位。 据管委会透露，广州南站滴水线以
内，属于广铁集团负责运营管理，之外则由
广州南站地区管委会协调管理。

以快速接客区的规划为例，就出现了“计
划赶不上变化”的尴尬。 2016 年，广州南站地
区管委会发布消息称，将考虑在 P3、P7 地面停
车场建立社会车辆快速接客区，接客车辆在此
处即停即走。 然而，时至今天，快速接客区一直
未能设置，庞大的接送客车辆依然扎堆在南站
南路和南站北路，导致堵车成为常态。

快速接客区计划为何至今无法实施？王
勇军坦言， 按原来的设想， 他们希望把 P3
地面停车区域作为快速接客区，但由于广铁
集团对功能进行了调整，停车场地面空间很
大一部分已被划为广珠城际铁路候车室。

就快速接客问题长期受投诉的问题，南
站地区管委会透露， 经过研究将考虑在 P3
剩余的地面停车区域，先行试点设置社会车
辆快速接客区。

B. 涉及近 10 部门，管理面临协调难

羊城晚报记者 甘韵仪 李国辉

“旅客选择高铁出行，是为了便捷、舒适，就会以高铁站场建成期的服务
标准来衡量建设期的服务质量！ ”近日，广州南站地区管委会负责人接受羊
城晚报记者专访时表示，广州南站一直在边建设边运营，配套交通仍需 3-5
年建设期，建设期内仍将面临较大交通压力。 管委会透露，长期以来，由于涉
及市、区和广铁集团等十多个管理部门和运营机构，南站的综合治理确实存
在“协调难”问题。

南站地区管委会表示， 广州南站地区管委会正协调相关职能部门加快
新一轮规划修编落地，抓紧南站地区路网、城市轨道建设，加快滞后项目施
工进度。

王洪军说，由于广州南站的到发 （包括
到达和发送 ） 设计能力为日均50万人次，从
站房到站台数量、设备及其空间，都是以这
一设计值去建设的，无论是铁路股道还是站
房面积都无法再增加。 而今，广州南站的客
流最高日 (今年5月1日 )到发数量超过75万，
刚结束的暑运，许多时候单日到发人数都超
过65万人次。

据广铁集团发布的数据， 刚结束的暑
运，广州南站共发送旅客1978万人次，同比
增长16%， 其中8月17日单日发送最高，达
35.8万人。

按照铁路部门计划，广州南站的日均到发
量未来或将向100万人次冲刺，“如果到发人数
突破100万，那就是比设计能力翻番了”。

他介绍，近年来，为了适应旅客数量不
断增长， 按照中铁总和广铁集团的指示，广
州南站也在极力调整站房内的功能区域设

置， 不断增加人脸识别验证和安检设备，增
设候车区域。

在王洪军看来， 南站功能区域的调整，是
为了在现有的条件下，解决现实中存在的许多
困难，如广州南站在站房东西两侧沿电梯分别
划出了两个区域作为进站通道，尽管牺牲了一
层(交换层)的部分功能，但也大大提升了旅客
验证进站的效率；同时，为了缓解候车空间小
的问题， 广州南站将P3地面停车场的部分区
域，改造成了广珠城际铁路的候车区域。

在向上级部门申报的功能调整规划中，
广州南站将把南侧P1-P3停车场的近半区域
以及一层的南侧通道，整体改造成候车区和
换乘区。 目前P1-P3地面停车场除部分已改
造成广珠城际轨铁路候车区外，一部分被用
作后勤配餐及安检、 检修职工的休息区，待
改造规划通过审批后，明年底或将开始进行
一层南侧功能区的整体改造。

就广州南站地区存在的停车难、 接送难以及站内标识容易让旅客丧失
方向感等问题，广州南站站长王洪军 8 月 30 日接受了羊城晚报记者专访，
对社会关切的问题一一作出回应，并公布解决方案。

他表态，南站会调整站房内部分区域功能、增强站内标识、推广南站智
慧导航、增加多个女厕、解决瞬时高峰安检排长队问题，并建立专门的服务
团队，提升南站服务质量，相应措施半年内将初见成效。同时，广州南站还将
以更开放的心态，与地方政府部门共同强化“整体意识”，共同解决管理“结
合部”问题，引入更多的社会力量参与南站管理和服务。

“一个人要有理想，一个车站也要有理想！ ”王洪军认为，广州南站是全
国到发旅客数量第一的车站，理想就是要建成全国最好的高铁站。广州南站
未来将把旅客和社会各界的评价作为运营质量的评判标准，用“智慧南站”、
无干扰安检仪等技术手段，提升旅客从购票到进站、乘车、出站的体验。

王洪军认为， 广州南站是全国到发旅客
数量第一的高铁站，但在标识引导、疏散设
计、交通管理、服务质量等方面确实需要进
一步提升和完善。

“老百姓可能感觉最深刻、 意见最大的
就是南站地区的交通问题。 ”王洪军说，60%
左右的旅客通过地铁到南站，40%通过其他
公交方式。 每天发客量约32万左右，40%的
人就意味着有十多万，高峰的时候甚至接近
20万人次。 他提到，由于铁路的运力有波动
性，每天早晨大概6时半以后到9时左右运力
最大，始发车多，旅客数量出现“瞬时高峰”，
周围交通承受的压力非常大。

“到发旅客数从不到3万人次发展到今天，
翻了近20倍，带来巨大的交通压力。 ”他说，因站
内停车位不够，大量车辆只能沿着南站南路和南
站北路来回绕圈，无效车流非常多。

近年来， 广州南站与地方管理部门已经
尝试用各种办法解决交通难题，比如依靠人
力加大对路面交通的疏导， 让车辆流动起
来，防止出现路面“堵死”的情况。

应如何解决南站地区的交通拥堵问题？
“从长远来说，解决停车难和路面拥堵问题，
必须要完善交通设施建设，在靠近站房的地

方建设大型停车场，并打通进站通道。 ”王洪
军说。

对于站房与地下停车场、 站房与周边交
通设施、 站内与站外标识存在管理不统一、
协调难的问题，王洪军也直言，负责南站管
理的铁路运营人员和地方管理部门人员，都
应该意识到，广州南站及周边地区是一个整
体的概念。 他透露，最近，地方政府和铁路部
门均对广州南站及其周边地区的管理，提出
必须强化整体意识。

“广州南站并不只是我们铁路运营者的
南站，它更是广州的门户和枢纽，我们会以
开放的心态办铁路， 与地方政府部门协调
好，引入更多的社会力量为旅客服务”。

王洪军说， 为了提升服务质量， 广州南
站将会打造一支专门的服务班组，为有需要
的旅客提供指引和帮助，并引入更多的社会
志愿者，参与到南站的服务中来。 与此同时，
还将利用目前已经开发的“智慧南站”和无
干扰安检仪等技术手段， 提升旅客从购票、
进站、安检、乘车的一站式体验。

同时，他认为，待广州站、广州东站和白
云棠溪站改造建设完成后，广州南站的到发
旅客将可以实现很大的分流。

B. 将组建专门班组提高服务水平

广州南站地区管委会办公室主任史飞
表示，广州南站建站 10 年来，一直处于“边
建设边运营”阶段，然而旅客选择高铁出行，
是为了便捷、舒适，“就会以高铁站场建成期
的服务标准来衡量建设期的服务质量”。

“我们也一直以这个标准来协调解决
广州南站商务区及广州南站周边的规划、
建设、运营、管理、执法、服务等方面的问
题”。

广州南站的最高设计客流到发量为日
均 50 万人次。 然而，早在 2017 年，仍在配
套建设中的广州南站已超越上海虹桥站(该
站高铁 、机场同体 )成为全国客流量最大的
高铁站场。

据管委会的数据，2019 年 1-7 月，广州
南站到发旅客数量约 1.1 亿，日均到发量达
51.94 万人次， 已经超过设计最高到发量，
是 2010 年开站首年的 19 倍。

“现在的每天， 都相当于 2016 年的春
运。 高峰期时，加上来南站的接送人员与现
场工作人员，甚至有将近 80 万人，这就相
当于一个中等规模的县城整体迁移”。

史飞称，广州南站十多年前从一片农田
开始建设， 目前已经建成 4 条高铁、2 条城
轨、2 条地铁， 逐步成为全国高铁客流量最
大的高铁站， 还有 3 条城轨、3 条地铁正在
建设中，完成这些轨道交通设施建设还需要
3-5 年。 而在此期间，广州南站及其周边仍
将面临比较大的交通压力。

广州南站地区联合执法队副队长、综合
治理科科长王勇军也深有体会，堵车，是广
州南站投入使用后最早遇到的问题。“由于
轨道交通施工需要明挖， 今天封这条路，明
天封那条路”，即便到了现在，也是如此，广
州南站周边配套设施建设均属于重大项目，
我们必须创造条件支持项目建设。为了及时
提醒司机封路， 目前交警部门已形成机制，
封路后随即与几大导航平台对接，第二天车
主便能在导航系统中收到提示。

王勇军介绍， 南站南路与南站北路长均不
到一公里，如果超过 3分钟停留，就会有自动电
子抓拍。 但目前的状况是，到南站接客是刚需，
南站地下停车场又长期爆满，接客车辆来早了，
只能在周边缓慢兜圈，造成车辆交织、堵车。

A. 建设期现状与建成期要求“不一致”

A. 高峰期客流已远超设计

实际客流远超设计容量
功能区将极力优化调整

羊城晚报记者 李国辉 马灿

破破解解
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南站地区瓶颈

进进行行时时

问：交换层标识不清如何破？
答：年底前要完成新一轮标识改造

广州南站站长王洪军表示 ， 由于交换层
设计上属于开放式的疏散系统 ，通道很多 ，且
开站到现在功能越来越多 ，标识不断增加 ，导
致过多过杂。2017 年至今，铁路部门投入 3000
多万元进行了整体改造。

他提到，8 月中旬 ， 铁路部门相关负责人
调研广州南站后指出 ， 要进一步强化标识指
引功能 ，要面向旅客 ，将专业用语变得通俗易
懂 ，利用周边附属物对标识指引进行 “补强 ”。
与此同时 ， 广州南站将会对商业广告牌的亮
度 、尺寸 、密度等方面进行整改 。 “亮度要调
低 ，广告要减少 ，突出引导标识 ，改造之后 ，商
业广告减少 30%以上。 ”王洪军说。

他表示 ， 进一步的标识系统改造将于年
底前完成 。 王洪军称 ， 他从番禺区政府了解
到 ， 将由地方交通部门负责优化站外的指示
设施，与南站内部的指示接轨。

问：站内导航好用无人用怎么办？
答：将不遗余力进行推广“智慧车站”

“由高铁通公司研发的站内导航系统 ，非
常好用 ， 但是由于前期开发与车站结合地不
够紧密，目前推广度不够高。 ”王洪军表示，目
前 ，广州南站正在研发 “智慧车站 ”项目 ，将通
过大数据和人工智能 ， 为旅客提供从购票到
交通、进站、导航、乘车方面的一站式信息。 站
内导航系统将会纳入 “智慧车站 ”的项目中 。
有了这样一个导航系统 ， 可大大减少旅客对
站内引导标示不满的情况。

问：女厕排长队及一层无座椅如何解决？
答：增加女性专用厕所，试设部分座椅

对交换层无座椅的问题 ，王洪军表示 ，交
换层以快速流动和安全通行为主要目的 ，但
未来或尝试设置部分流动座椅或在边角处设
立木质长椅 ，为有需要的旅客提供休憩之用 ，
同时加强管理杜绝流浪人员滞留问题。

对于女厕排长队问题 ，王洪军称 ，目前三
层和一层男女洗手间各有 8 个 。 未来将通过
拆掉部分商业门面 、 重新设计排污管道的方
式 ， 在三层候车厅两边各增加一个大型的女
性专用洗手间。

对于一层交换层 ，由于未来南侧通道会
改造 ， 将考虑在一层北侧增加四个女性洗
手间 。

问：高峰期安检排长队有何解决手段？
答：将引入无干扰式安检仪器提高效率

王洪军表示 ， 为了解决旅客排长队安检
的问题，从 9 月 1 日开始 ，广州南站将增加 12
台安检仪。 据他透露，每一台安检仪每天服务
1 万名旅客。

他还表示 ，在暑运期间 ，他在安检口测算
过 ， 每名旅客从排队到安检完成大约需要七
八分钟时间 ，待安检仪增加后 ，常态下每一名
旅客从排队到安检完成只需时三分钟左右。

铁路相关研究机构已经研发出 “无干扰
式 ”安检仪 ，或将于今年底开始在南站试用 ，
未来旅客通过安检效率将大大提高。

问：周边道路人行设施如何解决？
答：检修更换电梯10月底前或投入使用

对于南站南路与南站北路有多条人行隧
道内电梯还未使用却已残旧荒废的问题 ，南
站管委会透露 ， 广州南站及周边道路是统一
规划 、 统一建成后 ， 再移交给属地单位管理
的。 当年开站时客流量少，周边道路几乎无人
行走 。 隧道及内部设施过了数年之后才建设
好， 直到 2016 年左右， 才准备移交给番禺区
相关部门。 然而，由于内部设备如电梯等已经
过了质保期 ， 隧道安装的监控也无法接入现
在的系统中 ，移交一直未能完成 ，隧道及电梯
因此一直封闭没有使用。

经过协调 ， 人行隧道目前已经移交给交
通部门重新安装设施 ， 电梯也将进行检修或
更换，10 月底之前或将投入使用。

与此同时 ， 南站南路和南站北路人行过
街项目建设力争 9 月底完工。 其中，将由番禺
区出资 ，在南站北路建设跨越河涌的便桥 ，连
接 P8 与南站北路 ，目前已经在施工 。 还将在
南站北路上设置人行道 ，方便旅客从 P8 停车
场通往北进站口，预计明年元旦实施。

广州市交通运输局党组书记、局长潘双明此前表示，广州南站有条件打造得
更好。 针对广州南站周边“停车难”“接客难”等问题，广州市交通局将加强占道施
工管理，减少对交通的影响，同时将尽快增设2000停车位。

广州市交通运输局透露，将会重点对已占道施工的项目加强管理，并协调推
进施工建设进度，对近期将施工的项目，协调施工方优化施工围蔽方案，确保南站
核心区域道路不因施工原因被中断。

羊城晚报记者看到，根据广州市交通运输局发布的“广州南站路网功能改善
图”，未来半年，围绕广州南站将设置四大停车场，增设2000个停车位。 其中，针对
出租车长期在石山大道占道排队载客的问题， 主要利用石山大道南路西侧地块，
建设出租车蓄车场，组织出租车蓄车区搬迁，以恢复石山大道道路通行功能。

市交通运输局还表示，还将会加快研究设置小汽车接客区、增建临时停车场、
扩大道路临时停车范围、完善交通标识等措施来优化广州南站地区的交通状况。

对外围交通建设上，广州市交通运输局表示，将会加强南站地区路网建设，如
正在进行的洛溪大桥拓宽工程。 同时，今年9月底前，南站外部与中心区快速连通
的芳村大道南快捷化改造将会完工。 此外，待东晓南至南站的连接线建成后，从东
晓南到南站10分钟就可抵达。

羊城晚报记者 严艺文

羊城晚报记者 李国辉 甘韵仪

广州南站站长王洪军 广州南站地区管委会：

仍处边边运运营营边边建建设设阶段
未来几年仍有较大压力

南站女厕排长队

广州市交通运输局：

重点加强占道管理
半年内新增2000停车位

本版图片均为羊城晚报记者李国辉摄

广州南站、南站地区管委会、广州市交通运输局等回应热点问题：

将新增停车位
要调整功能区
盼更有力协调机制

王洪军 史飞

逐一破解


